

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 26 DE DICIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA ..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo,

Sale el sol á 7 h. 19 ms. . . . . y se pone á 4 h. 41 ms.  
 Sale la luna á 2 h. 45 ms. de la madrugada y se pone á 1 h. 59 ms. de la tarde.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 12 h. 1 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## ADVERTENCIA.

Los señores que nuevamente quieren suscribirse al *Diario de Palma*, para el próximo año de 1854, empezando la suscripción en el primer día de enero, recibirán gratis los pliegos que hasta entonces hayan salido, de los ENSAYOS RELIGIOSOS, POLÍTICOS Y LITERARIOS de D. José María Quadrado, y los del tomo de POESÍAS de D. Gerónimo Rosselló, para que no les queden truncadas dichas obras, que vamos dando con el *Diario*, y que por su forma particular pueden encuadernarse por separado.

## Seccion política.

### REVISTA QUINCENAL.

(De la Revue de deux mondes.)

La movilidad de los acontecimientos y la incertidumbre de las noticias que recibimos del teatro de la guerra, precisan á tener de continuo fija la vista en la crisis de Oriente, y á no emitir fácilmente nuestras opiniones bajo la impresión de las últimas noticias. Desde que los gabinetes europeos consagran sus esfuerzos á reanudar negociaciones hasta ahora ineficaces, desde que la guerra ha sucedido definitivamente á esas negociaciones, ha habido un solo día en que la fisonomía de los hechos no cambiase, debiendo recordar las noticias de ayer para rectificar, interpretar ó explicar las de hoy?

La distancia que nos separa del teatro de la guerra, y la reserva en que por cálculo sin duda se encierran los jefes de uno y otro ejército dan creces á esa incertidumbre, y no sería mucho aventurar si dijéramos, que contribuyen á ello algunos especuladores europeos, interesados en difundir noticias contradictorias. De ahí es que cada día nos encontramos con nuevos hechos sobre cuya fecha nadie está de acuerdo y cuya realidad se pone en duda, hechos que no se sabe á punto fijo donde se han realizado, y si acaso el sitio se designa, su nombre da lugar á dudas y contradicciones.

Sabido es que en Europa y en Asia sigue actualmente su curso la lucha entre Rusia y Turquía. Trasladémonos á orillas del Danubio. Dias atrás los turcos aventuraban una de las empresas mas atrevidas vadeando el rio y sentando el pie en los principados por distintos puntos á la vez, como Turtukai, Giurgewo y Kalafat; y el feliz éxito de esta tentativa parecia sonreír al ejército otomano y alentar su entusiasmo. El primer combate empeñado contra los rusos en Oltenitza era favorable á los turcos, y estos quedaban dueños de sus posesiones; de modo que al parecer ya no les quedaba mas que

hacer, sino marchar hácia Bucharest.

He aquí sin embargo que cambian súbitamente los acontecimientos. Cuando parecia deber realizarse un choque decisivo, hemos sabido que los turcos, después de inutilizar sus trincheras en Oltenitza, habian vuelto á vadear el Danubio, trasladándose á su primera posición en la derecha del rio. ¿Cómo se explica esa retirada, imprevista á mas no poder? De ningún modo.

Ello es que los turcos se han retirado espontánea y ordenadamente, sin haber experimentado la menor derrota, sin ser inquietados por los rusos. Quizás Omer Pachá no ha querido aventurar una batalla decisiva con fuerzas inferiores á las que comandaba el príncipe Gorstchakoff; ó quizás ha preferido ocupar su primera posición por serle difícil empeñar operaciones mas importantes en una estación sumamente desfavorable. Sea como fuere, las aguas del Danubio son otra vez la barrera que separa á ambos ejércitos. De las posiciones que en la izquierda de dicho rio habia tomado Omer-Pachá, solo conserva la de Kalafat, en la pequeña Valaquia, que está todavía en poder de tropas turcas. Difícil es predecir, si la lucha se concentrará ahora en el dicho punto, ó si los turcos lo abandonarán tan pronto como vayan á disputárselo las fuerzas rusas, ó bien si el ejército ruso se resolverá á atacar á los turcos en Kalafat; solo es posible afirmar que en la Turquía europea la guerra ofrece mas probabilidades de suspenderse, que de reanimarse con nuevo entusiasmo.

El rompimiento de las hostilidades en Asia ha proporcionado al ejército otomano algunas victorias. Las tropas turcas, después de apoderarse de la fortaleza de Chekkeitil, se han sostenido con vigor: cinco ataques han recibido de los rusos, y otras tantas veces han quedado dueños de su posición. Ya se ve pues que la guerra se presenta por ahora mas feliz que desfavorable á los turcos, sin embargo de que no se vislumbra todavía el desenlace definitivo. Las victorias alcanzadas en las orillas del Danubio y en Asia han dado á conocer mas y mas el entusiasmo nacional. La noticia de la victoria de Oltenitza ha dado creces á la confianza de los turcos, confianza que parece abrigar también el gobierno otomano.

Con efecto, en un *hat* imperial el sultan ha dado á conocer sus intenciones de aproximarse al teatro de la guerra trasladándose á Andrinópolis en la primavera próxima. Al propio tiempo Fuad-Effendi, uno de los primeros hombres políticos de Turquía, era enviado en calidad de comisario extraordinario al cuartel general de Omer-Pachá, sin duda para secundar en él las miras políticas del diván. Ahora bien, si se tiene en cuenta que Foad-Effendi era ministro de negocios extranjeros, y que se retiró del ministerio á consecuencia de la llegada del príncipe Menschikoff á Constantinopla, será imposible reconocer en su actual misión una prueba del espíritu de concesión y debilidad por parte de la Turquía. Ya se comprende pues que el gobierno turco, en el conflicto en que se halla, sostiene con valor su situación, y marcha resuelto á continuar una lucha que no ha provocado.

Sin embargo, ¿cuál es por otra parte la actitud de las potencias europeas? A de-

cir verdad, este es un problema tan oscuro como inciertas son las operaciones del ejército turco; no porque en el fondo esa oscuridad ó incertidumbre exista, sino porque el público no alcanza otra cosa. ¿Cuántas veces se nos ha dicho que ambas escuadras habian entrado en los Dardanelos, y al dia siguiente hemos sabido que continuaban en las mismas aguas? Ciertamente es que actualmente están ancladas junto á Constantinopla; pero como si nunca debiésemos salir de incertidumbres, dícese ya si han entrado ó si van á entrar en el mar Negro. Esto en todo caso sería una simple y directa declaración de guerra á Rusia; y cuando este acto decisivo se realice, ya se habrían tanteado, y vuelto á tantear y agotar todos los medios posibles para zanjar pacíficamente esas diferencias. No han llegado con todo á este punto los negocios de Oriente por graves que sean, ora bajo el punto de vista europeo, ora bajo el punto de vista turco.

Pues qué, ¿no podría ser que la interrupción forzosa de las hostilidades durante el invierno y la sensatez de los gabinetes sentasen algunos preliminares que fuesen la base de una negociación mas eficaz? No solo por interés propio, si que también por su honor tan empeñado en esta cuestión, deben las potencias occidentales aventurar otro esfuerzo en favor de la paz. Al fin y al cabo esta es la aspiración general y la idea favorita de todos los gabinetes, y el mejor medio para alcanzarla es la acción colectiva de Europa, única autoridad que puede interponerse, y con su union compacta puede hacer que prevalezca una solución pacífica. Bien lo comprende la diplomacia: así es que no nos extrañaríamos que volviesen á entablarse negociaciones en Viena, donde Turquía y Rusia terminarían pacíficamente sus diferencias bajo la influencia colectiva de Francia, Inglaterra, Austria y Prusia.

La situación actual lejos de hacer imposible esa hipótesis, la presenta sumamente fácil. Se ha trabado ya la lucha entre ambos ejércitos, es verdad; pero el honor de ambas naciones permanece intacto, y en las negociaciones podrian presentarse bajo un pie de igualdad sin ensorberse la una por vencedora, sin ruborizarse la otra por vencida.

Tal es el estado actual de la célebre cuestión turco-rusa, que desde la aparición del príncipe Menschikoff lleva ya la fecha de ocho meses. ¿Cuántas veces hemos creído llegado al momento del desenlace! ¿Cuántas veces han quedado burladas esperanzas que se creían sólidas y seguras! ¿Y quién es capaz de predecir las diferentes fases por las que deberá pasar todavía esta cuestión, y el dia, y el desenlace que habrá de alcanzar? Nadie; la solución de este problema está trazada en el porvenir, y las sombras que lo oscurecen y ocultan á nuestra vista, no nos es dado desvanecerlas.

Carlos de Mazade.

## Correo de hoy

25 DE DICIEMBRE.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las siete y cuarto de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 19 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 20 del actual, de los que tomamos las siguientes

### Disposiciones oficiales.

La *Gaceta* del 20 contiene dos reales órdenes, una para que al remitir los regentes de audiencia al ministerio de gracia y justicia el discurso de apertura del tribunal en los primeros dias del año próximo, acompañen el estado de que trata el art. 102 de la instrucción de 30 de setiembre último, con las observaciones que haya podido sugerir á la audiencia la aplicación de las disposiciones consignadas en la referida instrucción, y la otra para que no se dé sepultura á los cadáveres, segun está mandado, sin el correspondiente certificado facultativo. Segun la misma *Gaceta* se abre el pago de la mensualidad del presente mes perteneciente á las clases pasivas que perciben sus haberes por la tesorería central.

### NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 20 DE DICIEMBRE.

Leemos en un periódico de provincia: «Se asegura que con motivo del feliz alumbramiento de nuestra amada soberana doña Isabel II se van á conceder algunas gracias á los estudiantes del reino. Entre otras se dice que se les permitirá simultanear un año, y á los que hayan de recibir algun grado académico se les hará algunas rebajas en los derechos.»

Podemos anunciar que el señor marques de Turgot, embajador de Francia, se encuentra esta mañana bastante bien de la herida de bala en la rodilla derecha, que recibió el dia 16 en un lance con M. Soulé, representante de los Estados Unidos de América.

Segun lo que manifiesta esta mañana el *Heraldo*, todo lo que se ha dicho acerca del desestanco de la sal y del tabaco, es demasiado prematuro. Es verdad que las oficinas examinan el asunto; pero, á juzgar por las palabras del periódico ministerial, todavía va para muy largo.

El paquete de vapor *Victoria* acaba de llegar de la Australia con solo 76 dias de navegacion.

El vapor América ha traído á Europa noticias de Nueva York del 30. Un periódico de esta ciudad habla ya del manifiesto del presidente de la Union, y dice que en él manifestará la resolución por lo que respecta á la isla de Cuba, de conservar religiosamente la buena fe nacional. He aquí, sin embargo, los términos en que hace el anuncio el Herald de Nueva York:

«Con respecto á Cuba, el presidente reconoce convenientemente la importancia del religioso mantenimiento de la buena fe nacional, y expresa su pensamiento de que en el progreso rápido y natural de los sucesos, la España reconocerá la necesidad de la trasmision de esta isla á los Estados- Unidos por medio de un tratado que le asegure ventajas equivalentes á la posesion de Cuba.

Sobre la cuestion de la esclavitud y de la ley de esclavos fugitivos, este documento renueva la decalacion de los principios ya formulados en el mensaje inaugural.»

La agregacion de nuestra preciosa Antilla á los dominios de la república americana, es el pensamiento constante de aquel gobierno. Al traves de sus frases estudiadas, de sus rodeos y de sus eternas protestas de buena fe, se descubre su ardiente deseo de arrancarnos una de nuestras mejores posesiones ultramarinas. No nos causaremos de repetir que es muy significativo el párrafo que dejamos transcrito.

Varios periódicos extranjeros anuncian que en la primavera próxima debía celebrarse el casamiento de la condesa de Vista Alegre, hija mayor del señor duque de Riánsares, con el duque de Castigliano, nieto del príncipe Corsini, y heredero de sus Estados y de su título.

Asi se hubiera verificado, segun tenemos entendido, si la muerte no hubiera venido á trastornar estos proyectos. El duque de Castigliano, jóven de 20 años, de constitucion robusta y tan interesante por su gentileza como por sus prendas morales y excelente carácter, ha fallecido casi repentinamente, dejando sumida á su familia en la mas profunda amargura.

La Patrie de Paris, periódico que como es sabido de nuestros habituales lectores recibe ó se le supone recibir elevadissimas inspiraciones, examinando la situacion política y económica de la España, dice las siguientes palabras, que reproducimos por lo significativas que son en la ocasion presente:

«Uno de los males que mas afligian al pueblo español, era el estado deplorable en que se encontraba su hacienda. El señor Domenech se ha apresurado á introducir en ella el orden y á realizar economías.

El ministerio San Luis ha sido vencido en la votacion del Senado: las malas pasiones puestas en juego por la oposicion, han triunfado; pero el ministerio está decidido á salvar al pais y á la reina. Fuerte con la confianza ilimitada del trono, nos dicen de Madrid; fuerte con el apoyo del valiente ejército; fuerte con el asentimiento del pueblo; fuerte con la mayoría que tiene en el Congreso; fuerte por la razon, la justicia y la ley, no pondrá la suerte de la nacion española entre las manos de una docena de hombres cuyo objeto es escalar el poder, sea de la manera que quiera.

La reina y el pais cuentan con el apoyo y firmeza del general Blaser, ministro de la guerra. Conciliador por carácter, dotado de las cualidades mas estimables, sabrá ocupar

su puesto como hombre de quien el pais espera un gran servicio, la salvacion de la sociedad. Los nombres de San Luis, Domenech y Blaser son para nosotros garantía de orden, de seguridad y de porvenir. Que salven la monarquía, que salven esa bella España amenazada por una ciega oposicion, que salven el principio de autoridad. Ya tienen nuestras simpatías: mañana merecerán la gratitud de la patria.»

Dice la Epoca del 19: Las noticias que circulaban anoche sobre el estado de nuestra Reina eran contradictorias. Segun unas, el parto era inminente, y las lluvias que comenzaron ayer y lo bajo del barómetro hacian esperar en esta semana misma, coincidiendo acaso con el aniversario del natalicio de la princesa de Asturias, que tuvo lugar el 20 de diciembre de 1851. Otros afirmaban no existir síntoma alguno que anunciase la proximidad del alumbramiento, y fijaban este para la luna de enero. Es lo cierto que en palacio todo está preparado para este suceso, y que mañana son esperados en Madrid los príncipes, hermanos de S. M. la Reina.

Parece que el general Prim, conde de Reus, debe regresar en breve á España.

La secretaría de las órdenes que ha desempeñado interinamente el señor Usaz, lo será en propiedad por el señor Arnao, y el señor Cea volverá á la tesoreria de la orden de San Juan.

### NOTICIAS ESTRANJERAS

#### CUESTION DE ORIENTE.

El Monitor parisiense publica un parte ruso de Bucharest con fecha del 14, en el cual se confirma la noticia de una derrota sufrida por los turcos en Akhalzikh, en Asia; el ejército turco compuesto de 10,000 hombres ha perdido 1,000.

Los rusos han hecho 200 prisioneros, se han apoderado de 13 cañones y de algunas banderas; la batalla duró once horas. Segun dicen los rusos han tenido 100 hombres fuera de combate y 9 oficiales heridos, entre los cuales se encuentra el general Freytag.

Las últimas noticias del correo extranjero de ayer son las siguientes:

Los periódicos ingleses se ocupan del combate de Sinope, y uno de los mas autorizados se pronuncia decididamente porque las escuadras francesa é inglesa salgan de su inaccion, y creen que los almirantes Hamelin y Dundas no habrán esperado las instrucciones que deben haber sido enviadas de Paris y Londres.

Segun un despacho que publica un periódico ingles, los mayores buques turcos que han sido destruidos llevaban cada uno 800 soldados y á mas una suma considerable de plata.

El 2 de diciembre no se sabia todavía en Constantinopla este desastre, pero se habian recibido nuevos boletines del ejército de Asia en cuyo punto conseguian los turcos grandes ventajas.

El gobierno austríaco habia autorizado á su cónsul para tomar bajo su proteccion á los súbditos rusos residentes en Turquía.

Escriben de Viena el 7 á un periódico ingles:

Se asegura que el Austria y la Prusia se han negado á firmar el nuevo proyecto de nota, á ménos que la Francia y la

Inglaterra no se comprometan por una declaracion colectiva á obligar al Divan á que la acepte. Se cree que la Puerta aceptará la nota, y el Austria espera conseguirlo tambien del Czar.

Los periódicos franceses dan poco crédito á la anterior noticia.

Las últimas noticias de la Servia anuncian un movimiento de los boyardos contra el príncipe Alejandro. Los boyardos adictos á la Rusia y al Austria, sospechan que el príncipe Alejandro tiene simpatías secretas por la Puerta. Mr. Muchin, el cónsul ruso, ha enviado en Semlins, donde reside, desde su salida de Belgrado, una comunicacion en este sentido al gabinete de San Petersburgo.

#### INGLATERRA.

Se da como positivo que lord Jhon Russell reemplazará á lord Palmerston en el ministerio del interior.

Es verosímil que esta dimision motivará la próxima convocacion del parlamento ingles; asi opinan tambien los dos principales periódicos de Londres, el Times y el Morning Chronicle, y quizás no seria infundado decir que lord Palmerston al tomar la resolusion de retirarse del ministerio, no ha tenido otro objeto que obligar al gabinete á hacer aquella convocacion sometiendo asi su política al fallo del parlamento.

La política de lord Aberdeen puede definirse en dos palabras: desconfianza respecto de la Francia, confianza respecto de las potencias del Norte; esta desconfianza no llega hasta el punto de rechazar la alianza de la Francia, cuya reconocida utilidad para la Inglaterra es incuestionable por todos los hombres de Estado; aquella confianza no llega hasta el punto de descausar plenamente en las promesas y garantías de paz y de desintereses que la Rusia y el Austria no cesan de ofrecer á Inglaterra. Sin embargo, se desconfia mas de la Francia porque se teme que valiéndose de su poderoso auxilio para vencer á la Rusia, se concluya por contribuir á su propia grandeza; y se tiene mas confianza en las potencias del Norte, porque se espera que el temor de la revolucion y de un cambio territorial, consecuencia de una guerra, bastará para detenerlas en el camino á que la Rusia le empuja.

El Monitor publica un artículo anunciando la retirada de lord Palmerston á consecuencia de una cuestion de política interior, y al mismo tiempo dice que este acontecimiento en nada modificará la armonía que existe entre la Francia y la Inglaterra acerca de los grandes intereses que preocupan actualmente á la Europa.

Sin embargo, el Monitor siente la salida del gabinete ingles de aquel hombre de Estado, del cual el emperador solo tiene motivos de alabanza.

En Newcastle se ha reunido un número de meeting pidiendo la próxima convocacion del parlamento y censurando la conducta del gabinete en la cuestion oriental.

#### ITALIA.

A ejemplo de las tropas francesas las guarniciones austríacas diseminadas en las diferentes ciudades de las provincias adriáticas han empezado su movimiento de concentracion sobre Ancona y Bolonia; las provincias serán ocupadas únicamente por tropas pontificias.

El consistorio que debía celebrarse el 12 de este mes se aplazó para el 19; dicese que su Santidad prepara una alocucion sobre la situacion religiosa del gran ducado de Baden.

## Palma

25 DE DICIEMBRE.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gete de dia para mañana el primer comandante graduado D. Antonio Bros, capitán de la brigada fija de Artillería.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

## Boletin religioso.

#### Santo del dia.

SAN ESTÉBAN, PROTOMÁRTIR.

Fue discípulo de la famosa escuela de Gamaliel y uno de los setenta y dos discípulos del Salvador. Ordenado diácono de la iglesia de Jerusalem, no pudiendo resistir los judíos los argumentos que les hacia el santo levita por probarles su porfia y obstinacion en negar á Cristo, le sacaron tumultuariamente fuera de la ciudad, y le apedrearon hasta dejarle exánime, siendo el primero que murió por la fe.

### CULTOS.

MAÑANA LÚNES

#### En la Catedral

Se celebra la festividad de S. Estéban, con misa solemne y sermón que dirá D. Gonzalo Arnau Pro., agustino.

#### En Santa Teresa

Continúan las cuarentahoras consagradas al amorosísimo misterio del Nacimiento de nuestro Señor Jesucristo, esponiéndose S. D. M. á las siete de la mañana, y á las cinco de la tarde se reservará.

#### En la iglesia del Hospital

Siguen tambien las cuarentahoras dedicadas al referido misterio, esponiéndose el Santísimo á las siete de la mañana: á las diez se cantará misa solemne con música, en cuyo ofertorio predicará D. Juan Pol Pro., mercedario: á las cuatro de la tarde visperas y completas solemnes, meditación, un armonioso villancico cantado por la música, reservándose el Smo. Sacramento á las seis de la noche.

#### En la Consolacion

Á las cinco de la tarde se rezará la primera parte del Smo. Rosario, y despues habrá una plática del Nacimiento del Señor.

### AVISOS

#### Nodrizas.

Una de edad de 30 años, y la leche de 15 meses, desearia encontrar criatura para darle de mamar en su casa que la tiene en San Marcial: darán razon en casa del maestro Antonio Rós, calle de els Paners.

### SALON de Física recreativa.

Función para mañana lunes.

- 1º Juegos de manos.
  - 2º Suspension etérea, por el niño.
  - 3º Canto, por la señora Aldo.
  - 4º Fantasmagoría.
- A las 7.—Entrada general 9 cuartos.—Niños 6.—Lunetas 9.